APENDICE.

PENSAMIENTOS SUELTOS SOBRE DIVERSAS MATERIAS.

Prólogo del Editor.

CON este mismo Título, se hallaban colocados estos pensamientos al fin de la Obra de nuestro Autor. No he querido omitirlos; así porque confirman marayillosamente muchos asuntos de su Obrita; como tambien por mo querer defraudar al público de esta casta de erudicion Filológica: á que se agrega que una vez que el difunto los colocó por Apéndice, alguna razon tuvo para ello, porque, quando el Padre lo dice, leido lo tiene.

Algunos de estos pensamientos me parece son de nuestro Americano: otros del célebre Marqués Cesar Bonesána, que vive aún (si no ha muerto) en Milán: algunos del Seãor Conde Francisco Algarotti, y otros de varios Autores clásicos de nuestra lengua, y de las estrangeras, de que se componia la corta. pero escogida Librerería del difunto. Me parece que no hay otra cosa que advertir al Benigno Lector, sino es lo que decia cierto Portugués erudito: que los Prólogos son unos remedios anticipados para las enfermedades de los libros. No tengo yo por tal á éste: antes creo que debe ser la excepcion de la regla: quizá no me engañará el amor propio, ni el que profeso al Autor de los Errores del entendimiento humano, sea quien fuere. h appleals aproto

ua, y de las estrapgemes,

PENSAMIENTOS

sueltos sobre diversas

materias.

I. Es un notable abuso dar el nombre de Filósofo, a un Libertino, que piensa desacreditar las mas sublimes verdades. que nos ha revelado la Eterna Sabiduría: verdades que son de un primer orden superior a toda otra clase de cosas; verdades que la razon, la obligacion y aún nuestro interés mismo piden ser veneradas per nosotros. Mas lejos están tales Espíritus fuertes de la Filosofia, esto es, del amor de la Sabiduria, que lo que está un perfecto ignorante, porque un error, y un error fundamental, como es éste, es

una qualidad negativa dela Sabiduría.

Il. Una fuerza igual à a que dure el tiempo 400, mueve aquel mismo peso, que para moverlo de un riro, se requeriría la fuerza 100. Este princípio de la Estática es muy adaptable á los acaccimientos humanos. El hombre, que por decirlo así, recoge toda su alma y la dirige hácia un solo objeto, si tiene paciencia y robustéz para perseverar largo tiempo en la misma direccion, llegará por último á conseguir lo que intentaba, aunque su fuerza sea muy debil.

III. Para enseñar á los hombres las verdades filosóficas, es necesario, por lo comun, no solo sacarlos de la ignorancia, sino tambien del error. Por tanto, dos son las operaciones que deben hacerse, destruir y edificar. SOBRE DIVERSAS MATERIAS. 213

El métedo me parece éste: Ridicufizar el error, despues anunciar la werdad, moviendo el corazon con las imágenes de la elequiencia. ¿Por qué rodo ésto ? Porque es mas facil hacer reír que el mover, más mover que sonvencer.

IV. Toda la Filosofia nace de dos cosas: de tener nosotros el espiritu curioso, y la vista mada. Por eso los verdaderos Filósofos pasan su vida en dexar de creer lo que ven mal, y en adivinar lo que no ven.

V. El estilo de Mallebranche, hombre de profunda doctrina, abunda de vivisimos pensamientos. En lo mas profundo del marse encuentran las mas gruesas perlas.

VI. Por querer pasar por hombres Sabios, llenaban antes sus Obras algunos Autores de palabras griegas. La Algebra es hoy dia el griego de les libros Filosóficos.

VII. Entre las qualidades del entendimiento humano, la de juzgar rectamente, es la primera de todas, á la manera que, entre las propiedades del ojo. la principal es ver bien los objetos, distinguir bien sus tamanos, su distancia y su proporcion: la vivacidad y la belleza del ojo son realmente las qualidades secundarias.

VIII. La felicidad del hombre no consiste en tener potencias de alma y cuerpo superiores á su naturaleza de hombre, y agenas de su estado. ¿Porqué el hombre no tiene sus ojos como un microscopio? La razon es clara: porque el hombre no es una mosca. ¿Y qué uso hariá de ellos si pudiese ver hasta un

arador, que es el animalito mas pequeño, pero no pudiese estender su vista hasta el Cielo? ¿Qual sería el uso de un tacto mas fino, si temblando á cada paso por su delicadeza, se le introduxesen por cada poro los dolores, las angustias, y la muerte? ¿De qué le serviria un offato mas exquisito, si las partes volátiles de una flor conmoviéndole estremadamente el celebro, lo hiciesen morir entre tormentos aromáticos? Un oido mas delicado, ¿de qué le aprovecharía, sino de que lo aturdiese la Naturaleza con el continuo movimiento de sus esferas? ¡Como nos quexariamos entonces de que el Cielo nos hubiese privado del dulce susurro de los Zéfiros, y del mormullo suave de un arroyuelo! Quien no conocerá, que la Eterna Bondad y Sabiduría es igualmente Benéfica en los bienes que nos concede, que en los que próvidamente nos niega?

IX. Viendo Socrates à un Filósofo, que hacía gala de traer un vestido muy roto: Xo veo, le dixo, en vanidad por entelo

Agugeros de su vestido.

X. Digásele á uno que el que cae en un Rio queda empapado en una agua que muchos dias antes salió de la fuente donde tiene su nacimiento; no se le hará ésto dificil. Digásele, que vemos al Sol en virtud de la luz que algunos minutos antes salió de él; se hechará á reiry no lo creerá.

XI. El entendimiento limitado del hombre, aunque sea el mas docto, no es capáz sino de una cierta cantidad de conocimientos. Como el agua, que no puede disolver sino una cierta.

dósis de sal.

XII. Los perros de Rancholadran al menor ruido, los perros de Ciudad dexan rodar los coches y las carretas sin ladrar: me parece que ésta puntualmente, es la diferencia que distingue á los verdaderos de los falsos filosofos. Aquellos oyen modestamente las opiniones contrarias sin conturbarse; porqueno buscan sino la verdad.

XIII. La falta de movimiento corrompe las aguas, las hace cenagosas, y mal sanas. La ociosidad entorpece é infesta el es-

píritu:

XIV. Galiléi fué el Pedro Grando de la Filosofia. Pedro baxó del Trono para aprender á reynar: Galiléi baxó de la Cátedra para aprender á saber. Si las leyes del uno tuvieron fuerza para hacer revivir el valor de una Nacion adormecida y aún casi muerta por el espacio de tantos siglos, el método del otro dispertó en la familia filosófica la razon oprimida por la autoridad de los Arabes, á que estaban tan apegados los Filósofos de aquet tiempo, como los pueblos de la Rusia á sus antiguos usos.
Los cinco párrafos siguientes, pueden mirarse como un Ensayo de Arithmética política.

XV. De cada 1000 hombres hay 750 capaces de quexarse de su mala fortuna, 200 capaces de necirse de élla, 40 capaces de no hacer daño à los hombres de mérito, 8 capaces de honrar el verdadero mérito, y 2 de mérito. Ruego al Lector crea firmemente que él, y yo somos en realidad los dos entre mil.

XVI. De cada 1000 hombres que dicen ser ignorantes, no hay ni uno que no lo sea, no hay ni uno que crea verdaderamente que lo es, excepto siempre los verdaderos humildes, de quienes yo no hablo.

XVII. De cada 1000 hombres que acumulan y guardan dinero, hay 830 que sufren toda su vida los males fisicos de la pobreza, por no tocar á su dinero, hay 115 que hacen algun bien á los otros antes de morir, hay 50 que puedan gozar de su dinero con ánimo sereno, y 5 que lo emplean bien.

XVIII. De cada 1000 mugeres que digan ser feas y viejas, no hay ni una que no lo diga por oir defender lo contrario.

XIX. De cada 1000 Literatos hay 900 que estudian sin método, hay 70 que estudian

XX. Es una verdad reconocida por los Anatómicos y Fisicos, que la fuerza de los animales y sir velocidad, están en razon inversa: (quiere decir, para: los que no entienden de Geometria, que mientras masfuerza tienen, son menos veloces: mientras mas veloces, son menos fuertes): De la misma manera: quanto un hombre es masrico, tanta menor obligacion tiene de trabajas en trabajos penosos y que requieren fuerza, 6 en otros mecanicos; y mientras mas pobre, mas lo obliga al tra-Dajo; así el interés fisico, como el politico. Pero esta Filosofia

no la entienden los holgazanes

XXI. Las escusas frívolas que se dan para no hacer lo que se pide, son una manifiesta negativa.

XXII. Se encuentran dos especies de hombres fastidiosos é incornestables. Los unos no quieren que se haga nada, y por eso todo lo contradicen, y los otros quieren que se hagan muchas y muy diferentes cosas. Los primeros muestran un ingenio estúpido, y los segundos

muy vivo.

XXIII. Los hombres de poco
espiritu, ésto es, poltrónes, tienen las cosas dificiles por imposibles, y por eso luego se escusan, y dicen que no pueden
hacerse; pero los hombres de
valor haran todo lo contrario;
teniendo ellos solamente por di-

con toda su industria, y suelen importancia. conseguirlas; y quando no, muestran a lo menos su valor. Los de envidiosos y embusteros; y

valor para executarlas. hombres estimar mas aquellos ciencia. que se conocen solamente por fama, que á los que se comunican, y de los quales se tiene experiencia. Procede esto de una falsa imaginacion en creer, que aquellos sean mas dignos, que estos, porque de aquellos no se sabe sino lo bueno, y de éstos se sabe tambien alguna imperfeccion de las que son comunes á todos. He visto á muchos caer en este error; y así siempre es mas conveniente va-

ficiles las cosas que parecen im lerse de personas conocidas, que posibles, las abrazan por tales, de las incógnitas. El aviso es de

que en todo ponen imposibles, así es muy conveniente el no no deberían pues, ocuparse en creer lo malo que nos cuentan cosas grandes, no teniendo ellos de otros, si no se puede probar. Con esta regla vivo yo quieto, XXIV. Es uso comun de los y con menos escrupulos de con-

> XXVI. El estar en buen concepto, es un segundo patrimo-nio, dexó escrito Publio Syro: Bene audire alterum patrimonium

est. XXVII. En todos los lugares debería haber un Tribunal en que se declarase quales sean los hombres locos y fantásticos, para que los otros que los tuviesen por tales, nunca jamás se ofendiesen por lo que hablasen éstos. Pero pues no se encuentran. na del mundo, deberia todo crédito á ese impostor. hombre Sabio suplir por sí mis- XXIX. Un solo ir grato hace hombres de bien.

mo, que el no dexarse ofender haber conseguido efecto alguno. ni inquietar por fruslerias. Lo mejor es, no darse por sentido en estos casos; porque si es cierto lo que se dice, es bueno el no bolverlo à hacer; y si es falso, es bueno disimularlo. Habiéndole uno dicho a Platon, que otro hablaba mal de él. Poco importa, respondió, Yo procurare

estos Tribunales en parte algu- vivir de modo, que ninguno le de

mo, y quando oyese á seme dano á todos los miserables, jantes hombres, tenerlos por porque hace perder la gana de tales, sin ofenderse de lo que hacer beneficios. Es reflexa de ellos hagan o digan contra los Publio Syro: Ingratus unus omnibus miseris nocet.

XXVIII. Los que tanto se XXX. Décia un Grande Obisofenden quando saben que se po de Mechoacán, que el homhabla mal de ellos, no son por bre de bien, no debe temer a cierto hombres de grande ani- los envidiosos, porque éstos son mo; perque no hay indicio mas como los fuegos fatuos, que se fuerte de la grandeza de áni- desvanecen por sí mismos, y sin

> XXXI. Preguntado un Filósofo por un discípulo suyo, ¿que haría para libertarse de las lenguas envidiosas? Anda, le dixo. y no hagas bien nada, ni valerosa ni prudentomente, que así estarás seguro de la guerra de los envidiosos. Obra como un loco, y te de

zará estar la envidia. Y si éste no te agrada, obra como Prudente, y soporta la envidia, sin que n te dé nada de ella.

XXXII. Quien al marar la age na desgracia se mueve á compasion, se acuerda de si mismo El pensamiento es de Publio Syro: Qui in hómini cal amitoso en misericors, meminit sui.

"XXXIII. Quien sabe quebrar el imperu de una fortuna adversa, la reduce a próspera. El que reconocida la fuerza del peligro, le obedece, y le da riempo, lo vence. Quando el Piloto advierte que no se pueden contrastar las olas, se dexa lleva de ellas, amainando las welas; y porque la resistencia hará mayora la fuerza del viento, se vale de un pequeño, seno, con que respire la pave y se levanre sobre las olas. SORRE DIVERSAS MATERIAS. 237

XXXIV. Una conciencia segura y armada de la verdad, triunfa de sus émulos. Si se acobarda y no se opone à los casos, cae envuelta en ellos, bien así como la corriente de un rio se lleva los árboles de facas ray-zes, y no puede al que las tiene fuertes y profundas.

XXXV. No hay virtud que no resplandezca en los casos adversos, así como las estrellas brillan mas, quando es mas obscura la noche. El peso descubre la constancia de la palma, levantándose con él. Entre las hortigas conserva la rosa mas tiempo el frescor de sus hojas, que entre las flores. Si se encogiera la virtud en los trabajos, no mereciera las victorias, las ovaciones y triunfos.

XXXVI. Por las palabras caidas en diversos razonamientos, y conversaciones introducidas con destreza, se lee el ánimo, como por los pedazos juntos de una carta rota se lee lo que contiene.

XXXVII. Quanto es mas fina y de mas valor la amistad, tanto menos vale, si llega a quebrarse. Inutil queda el crystal rompido: todo su valor pierde un diamante si se desune en partes. Una vez rota la espada, no admite soldadura.

XXXVIII. No tendrás ni un solo amigo, si te amares demasiado á ti mismo; escribió el sentencioso Publio Syro: Nemo erit amicus ipse si te amas nimis.

XXXIX. Convertir el arte del discurso contra el bien de la Sociedad, es dar heridas con una espada, que no se nos ha dado para ofender, sino para defendernos.

XL. Marco Tulio Ciceron, que escribiendo a su amigo Atico hacía la Sátyra de aquel Pompeyo de quien habia pronunciaco el Panegyrico delante del Pueblo Romano ano es un simbolo de lo que suelen hacer los hombres todos los dias?

XLL Guardese mucho el joven de despreciar aquellos hombres respetables que no perdieron con los años otra cosa, que las preocupaciones, y los errores, y á los quales la edad ha aumentado la experiencia de las cosas humanas. Estos amables viejos, que llevan una razon robusta baxo un cuerpo debilitado, exigen una veneracion sincéra de todo buen Ciudadano. Estos aman mucho la juventud, y no miran en ella un objeto de envidia, sino antes se complacen en lo que ellos fueron, y aprecian la razon dócil de aquella edad, que no habiendo criado callos en el error, se despoja de ellos facilmente.

XLII. Muchas de las Dedicatorias, son como el Arco Triunfal erigido á Constantino, con los baxos relieves, y Empresas de Trajano.

ALIII. Una de las señales de la grandeza de los Incas del Perú era su mad gusto. En los jardines, las flores y las plantas eran de oro.

XLIV. La Espiral de un relox, que es una mulle finisima, tan delgada como un cabello, vale en Londres estando muy bien trabajada, quatro reales Quarenta mil de estas muelle pesan una libra. Con que una libra de azero en un trabajo puramente mecanico, asciende hasta el precio de veinte mil pesos. Tanto precio adquieren las cosa mas viles quando pasan por la hilera de la industria humana.

XLV. Me parece que el buen gusto podia definirse: Lo que resulta de la dostrina de las proporsiones en la Geometría del espíritu.

XLVI. Los hombres grandes están como arrinconados delante de la gente vulgar, y no comunican sus pensamientos sino con otros hombres grandes. Semejantes al azogue el qual no humedece sino las sustancias metálicas, y al oro singularmente con quient se tine con mucha estrebez.

XLVII. La Platina, que es el octavo metal descubierto en el Perú, y sobre el qual, el primero que escribió fue un ilustre Literato Español, puede servir de symbolo para explicar los bienes de la Sociedad, y la naturaleza del hombre. Dicen los Chimicos, que no puede fundirse solo, que es agrie y duro, y

que no hay mala qualidad que no tenga. Pero mezclado con otros metales se incorpora facilmente con ellos, se funde, y adquiere muchas buenas qualidades hasta semejarse al oro mas puro.

XLVIII. La carta con que Servio Sulpicio consoló à Citera en la muerte de Tulia, debia ser el modélo de todas las carta de pésame. La carta con que Horacio recomienda Septimio i Tiberio, deberia ser el original de todas las cartas de recomendacion. La primera es la V. de Lib. IV. Ep ad Fam: la segunda es la 1A. del Lib. I.

XLIX. Hay un Systéma buene para ser buen Médico; hay un systéma bueno para hacerse estimar vulgarmente por buen Médico: raras veces puede una misma persona seguir ambos systémas.

L. Yo soy el hombre mas igno

rante del mundo. Esta es una proposicion, que no puede decirla con verdad sino un solo hombre en todo el mundo, y éste solo que la podría decir con verdad, no es capaz de pensarla. Soy of hombre mas docto-del mundo. Es una proposicion, que no la puede decir con verdad sino un solo hombre en todo el mundo, y el que la dixese antes que los otros hombres la hayan dicho, mereceria ser apedreado. Hay hombres mas ignorantes que yo. Hay hombres mas doctos que yo. Esta es la preposicion que deben pensar y decir todos los lombres del mundo, exceptos dos.

LI. El Soberano Autor de la naturaleza tiene oculto á los hombres el libro de sus acaccimientos, excepto la página del tiempo presenre. Ocultó á las béstias lo que conoce el hom-